
 
 
 

28.09.2018 Niederschrift 004/2018 

 

Ausschuss für Finanzen, Beteiligungen und Vergaben 
am 05.09.2018 | Kreishaus Unna | Freiherr-vom-Stein-Saal C.002-C.003 |  
Friedrich-Ebert-Straße 17 | 59425 Unna 
 
Beginn 16:00 Uhr Ende 17:55 Uhr 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzende 

Frau Sandra Heinrichsen  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Brigitte Cziehso  

Herr Norbert Enters  

Frau Ursula Lindstedt  

Herr Dieter Mendrina Vertretung für Herrn Heinz Steffen 

Herr Theodor Rieke  

Frau Renate Schmeltzer-Urban  

Herr Jens Schmülling Anwesend bis 17:25 Uhr 

Herr Herbert Ziegenbein  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Wilfried Feldmann  

Herr Paul-Heinz Kranemann  

Herr Helmut Krause Anwesend bis 17:40 Uhr 

Herr Olaf Lauschner  

Frau Gabriele Richter  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Herbert Goldmann  

Kreistagmitglieder Linksfraktion 

Herr Werner Sell Anwesend bis 17:10 Uhr 

Kreistagmitglieder GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Helmut Rosenkranz Vertretung für Herrn Dr. Hubert Seier 

Kreistagmitglieder FDP 

Herr Michael Klostermann  

Verwaltung 

Herr Mike-Sebastian Janke, Kreisdirektor / Dezernent I 

Herr Heinz Appel, Leiter Steuerungsdienst 

Herr Detlef Schroeder, Leiter Fachbereich Bauen 

Frau Susanne Kronenberg, Büro Landrat, Kreistag, Gleichstellung | Schriftführerin 
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Gäste 

Herr Dr. Michael Dannebom, Geschäftsführer der Wirtschaftsförderungsgesellschaft Kreis Unna (WFG) 

Herr Matthias Fischer, Geschäftsführer der Unnaer Kreis-, Bau- und Siedlungsgesellschaft (UKBS) 

 

Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Herr Heinz Steffen  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Wilhelm Jasperneite  

Kreistagmitglieder GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Dr. Hubert Seier  
 
 

 

Frau Heinrichsen begrüßt die anwesenden Damen und Herren und eröffnet die Sitzung. Sie teilt mit, dass 

die Einladung zu der Sitzung am 23.08.2018 verschickt wurde. Da sich auf ihre Frage hin niemand meldet, 

dem die Einladung nicht fristgerecht zugegangen ist, stellt sie die form- und fristgerechte Einladung sowie 

die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Auf ihren Vorschlag hin wird die Tagesordnung aufgrund von 

Dringlichkeit um einen neuen Punkt 7 (DS 130/18 | Anbau an der Karl-Brauckmann-Schule; Vergabe von 

Planungsleistungen) einstimmig erweitert. Die nachfolgenden Punkte verschieben sich entsprechend. 

Weitere Änderungen oder Ergänzungen in der Tagesordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten 

wird:  

  
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
   

Punkt 2    Strukturen der Beteiligungen zielorientiert weiterentwickeln; 

mündlicher Zwischenbericht 
   

Punkt 3    Wirkungsorientierte Steuerung;  

mündliche Berichte 
   

Punkt 3.1    Handlungsfeld "Wirtschaft und Arbeit";  

Datenblatt: Stärkung des Wirtschaftsstandortes Kreis Unna (WFG) 
   

Punkt 3.2    Handlungsfeld "Soziales, Familie, Kinder, Jugend und Wohnen";  

Datenblatt: Erhaltung und Schaffung bezahlbaren Wohnraums (UKBS) 
   

Punkt 4    Eckdaten zum Haushaltsentwurf 2019;  

mündlicher Bericht 
   

Punkt 5    NKF-Weiterentwicklungsgesetz (Referentenentwurf);  

mündlicher Bericht 
   

Punkt 6    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
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Nichtöffentlicher Teil 

Punkt 7   130/18 Anbau an der Karl-Brauckmann-Schule Holzwickede;  

Vergabe der Planungsleistungen 
   

Punkt 8   115/18 Übernahme einer Ausfallbürgschaft zugunsten der Verkehrsgesellschaft Kreis Unna 

mbH (VKU) 
   

Punkt 9   124/18 Übernahme einer Ausfallbürgschaft zugunsten der Bioenergie Kreis Unna GmbH 

(BKU) 
   

Punkt 10    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   
 
 
 
 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 

 

Punkt 2  Strukturen der Beteiligungen zielorientiert weiterentwickeln; 

mündlicher Zwischenbericht 

 

Erörterung 

Frau Heinrichsen erinnert an den diesem Tagesordnungspunkt zugrunde liegenden gemeinsamen Antrag 

der Fraktionen von SPD und CDU (Drucksache 230/17/1) und erteilt Herrn Kreisdirektor Janke das Wort. 

 

Vor dem Hintergrund des am 30.01.2018 in der Sitzung des Ausschusses für Finanzen, Beteiligungen und 

Vergaben zu diesem Antrag gefassten Beschlusses gibt Herr Kreisdirektor Janke einen Zwischenbericht 

zum Stand der Bestrebungen der Kreisverwaltung, insbesondere als Beteiligungsverwaltung die Formen der 

Zusammenarbeit weiter zu entwickeln. Er begrüßt Herrn Fischer als Geschäftsführer der UKBS und Herrn 

Dr. Dannebom als Geschäftsführer der WFG. Er berichtet, dass es an unterschiedlichen Stellen bereits 

vertiefte Diskussionen und Gespräche gegeben habe. Es gebe auch einen Arbeitskreis, in dem gemeinsam 

überlegt werde, wo sich weitere Synergiepotenziale in der Zusammenarbeit ergeben könnten. Zudem 

beabsichtige Herr Landrat Makiolla die Gesellschaften und die Aufsichtsratsvorsitzenden zu einem 

gemeinsamen Termin einzuladen, um den Prozess zielorientiert weiterzuführen. Es könne festgehalten 

werden, dass an diesen Fragestellungen laufend gearbeitet werde und auch kleine Schritte dabei 

weiterführend seien. So sei beispielsweise die Zusammenarbeit zwischen der hausinternen IT-Abteilung und 

der GWA sehr positiv zu bewerten. Sehr gut funktioniert habe auch die Zusammenarbeit zwischen GWA und 

VKU auf dem Betriebsgelände der VKU nach dem jüngsten Brandfall in Bönen.  

 

Frau Heinrichsen weist darauf hin, dass in der Niederschrift der letzten Sitzung dieses Ausschusses 

vermerkt sei, dass nach diesem Zwischenbericht der ursprüngliche Antrag im Rahmen des 

Kreisausschusses und Kreistages wieder aufgegriffen werden solle. Sie bitte die Antragsteller sich zum 

weiteren Verfahren zu äußern.  
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Frau Cziehso teilt für die SPD-Fraktion mit, dass man das Geschehen in den Gesellschaften als einen 

permanenten, sich entwickelnden Prozess ansehe, durch den immer wieder neue Möglichkeiten der 

Zusammenarbeit entstehen würden. Man sehe dem Antrag damit Genüge getan, wenn in diesem Ausschuss 

regelmäßig über den Fortschritt dieser Dinge berichtet würde. Er brauche damit nicht weiter in 

Kreisausschuss und Kreistag behandelt zu werden.  

 

Von Seiten der CDU-Fraktion gibt es dazu keinen Widerspruch. 

  

Der Ausschuss einigt sich einvernehmlich darauf, dass in regelmäßigen Abständen zum Stand der 

Entwicklung in diesem Gremium berichtet werde. 

 

Frau Heinrichsen stellt daraufhin die Erledigung des Antrages fest.  

 

 

Punkt 3  Wirkungsorientierte Steuerung; mündliche Berichte 

 

Punkt 3.1  Handlungsfeld "Wirtschaft und Arbeit";  

Datenblatt: Stärkung des Wirtschaftsstandortes Kreis Unna (WFG) 

 

Erörterung 

Herr Kreisdirektor Janke berichtet zum Stand der Umsetzung der wirkungsorientierten Steuerung im 

Handlungsfeld „Wirtschaft und Arbeit“ mit dem strategischen Schwerpunkt „Stärkung des 

Wirtschaftsstandortes Kreis Unna“. Er geht auf Strategie, Wirkungs- und Leistungsziele, Maßnahmen und 

Kennzahlen sowie den Ressourceneinsatz der Wirtschaftsförderungsgesellschaft Kreis Unna ein (siehe 

Präsentation Anlage 1). 

 

Der Geschäftsführer der WFG, Herr Dr. Dannebom, erläutert das in der Präsentation aufgeführte 

Indikatorensystem zum Medianeinkommen und beantwortet eine Nachfrage von Herrn Goldmann zu dem 

dargestellten Leistungsziel von 360 zusätzlichen sozialversicherungspflichtigen 

Beschäftigungsverhältnissen. 

 

Herr Kranemann begrüßt für die CDU-Fraktion ausdrücklich den kennzahlenorientierten Ansatz. Er regt an, 

dass bis zur Mitte des nachfolgenden Jahres immer ein Rückblick gegeben werde, wie das alte Jahr 

ausgelaufen sei.   

 

 

Punkt 3.2  Handlungsfeld "Soziales, Familie, Kinder, Jugend und Wohnen";  

Datenblatt: Erhaltung und Schaffung bezahlbaren Wohnraums (UKBS) 

 

Erörterung 

Herr Kreisdirektor Janke berichtet zum Stand der Umsetzung der wirkungsorientierten Steuerung im 

Handlungsfeld „Soziales, Familie, Kinder, Jugend und Wohnen“ mit dem strategischen Schwerpunkt 

„Erhaltung und Schaffung bezahlbaren Wohnraums“. Er geht auf Strategie, Wirkungs- und Leistungsziele, 

Maßnahmen und Kennzahlen sowie den Ressourceneinsatz der Unnaer Kreis-, Bau- und 

Siedlungsgesellschaft ein (siehe Präsentation Anlage 2). 
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Der Geschäftsführer der UKBS, Herr Matthias Fischer, macht einige ergänzende Ausführungen zu der 

Präsentation. Danach beantwortet er Fragen der Ausschussmitglieder zu den Punkten Mietstufen, öffentlich 

geförderter Wohnungsbau und Baukosten.  

Auf Nachfrage von Herrn Feldmann teilt er mit, dass es keine Daten speziell für den Kreis Unna über die 

Nachfrage nach öffentlich gefördertem Wohnraum gebe. Die Zahlen über die Nachfrage bei der UKBS 

könnten erhoben und auf Wunsch mitgeteilt werden.    

 

Es schließt sich ein Austausch über die Themen Mietpreisbindung und Mietspiegel an. 

 

 

Punkt 4  Eckdaten zum Haushaltsentwurf 2019; mündlicher Bericht 

 

Erörterung 

Herr Kreisdirektor Janke stellt anhand einer Präsentation (Anlage 3) ausführlich die Eckdaten des Kreis-

Haushaltes für das Jahr 2019 vor. Er geht zunächst rückblickend auf die Finanzsituation der 

kreisangehörigen Städte und Gemeinden, den Jahresabschluss 2017 und die Eigenkapitalentwicklung ein, 

gibt dann einen Überblick über die Entwicklung der Budgets im laufenden Haushaltsjahr zum Stichtag 

31.05.2018 und erläutert die Ansatzplanungen für das Haushaltsjahr 2019 sowie die dafür maßgeblichen 

Faktoren. Abschließend stellt er die Berechnung der allgemeinen und der differenzierten Kreisumlage 

zusammenfassend dar und gibt einen Überblick über den weiteren zeitlichen Ablauf bis zur Verabschiedung 

der Haushaltssatzung 2019. 

 

 

Punkt 5  NKF-Weiterentwicklungsgesetz (Referentenentwurf); mündlicher Bericht 

 

Erörterung 

Herr Kreisdirektor Janke stellt anhand einer Präsentation (Anlage 4) den Referentenentwurf eine 2. NKF-

Weiterentwicklungsgesetzes mit seinen wesentlichen Änderungen und Auswirkungen auf den Kreis Unna 

vor.  

 

Herr Appel beantwortet Nachfragen von Herrn Kranemann und Frau Richter zur Bildung von Rückstellungen, 

der Befreiung von der Erstellung eines Gesamtabschlusses und zum voraussichtlichen Wirksamwerden der 

vorgesehen Änderungen. 

 

 

Punkt 6  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen ergeben sich nicht.  
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Anlagen 

1. Bericht über den Stand der Umsetzung wirkungsorientierter Steuerung - Handlungsfeld “Wirtschaft und 

Arbeit“ (Punkt 3.1) 

2. Bericht über den Stand der Umsetzung wirkungsorientierter Steuerung - Handlungsfeld „Soziales, 

Familie, Kinder, Jugend und Wohnen“ (Punkt 3.2) 

3. Eckdaten des Kreis-Hauhalts 2019 (Punkt 4) 

4. Referentenentwurf eines 2. NKF- Weiterentwicklungsesetzes (Punkt 5)  

 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Susanne Kronenberg    gez. Sandra Heinrichsen  
Schriftführerin    Vorsitzende 
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